



A H I M S A

No-Violencia Activa

Abril 2009, Año V, No. 48

La Experiencia nos enseña

En el Taller de adiestramiento a la acción no-violenta nos revelamos ante el mundo de la no-violencia. Un primer ejercicio, parte del Taller, consiste en describir brevemente un caso de injusticia vivido o atestado por el activista. En la casi totalidad de los casos no se narra un caso sino una situación de injusticia: Conflicto laboral, familiares que con violentados, etc.

Por razón de esta imprecisión no avanzamos. Es necesario observar los casos específicos: el líder sindical Juan Pérez manipula las elecciones... Así se puede actuar para cambiar a Juan Pérez. Mi tía Juanita es golpeada a diario por mi tío Alberto. Así se puede actuar y eliminar la injusticia. El proceso es largo y demanda prudencia, pero sobre casos muy concreto sí se puede cambiar el medio injusto y rescatar a los injustos.

Todo esto sin violencia.

JMPJ

El programa de acción directa no-violenta

1. Antes de la acción
2. Durante la acción
3. Después de la acción

Detallemos el 1.1. Análisis de la situación (ver Ahimsa N. 47)

Tres pasos deben darse:

- Describir el problema
- Estudiar el contexto en el que se da
- Revisar continuamente el avance (o retroceso) de la acción.

La negociación

En algún momento de la lucha por la justicia habrá que negociar, no regatear.

- (1) Deberé aclarar cuáles son mis intereses: lo que deseo, lo que necesito, mis esperanzas y mis temores. Luego (2) Preparar las opciones. Descubrir cuáles son los acuerdos a los que podemos llegar. (3) Reunir información sobre estándares de acción o sobre otras acciones pasadas que ayudarán a ver un camino y convencer. (4) Indicar cuáles son los intereses del otro. Lo que piensa sobre lo que realmente requiere cuidado. Sus deseos, sus intereses, sus esperanzas y sus miedos (Roger Fisher. *Getting ready to negotiate*, S/Cd, Penguin Books, 1995, p. 11).

Tolstoï escribe

Las causas de emergencia del espectáculo sorprendente de una <mayoría de clases laboriosas sometidas a un puñado de perezosos a quienes se les permite disponer no solo de su trabajo sino también de su propia vida, son siempre y por todas partes los mismos, que opresores y oprimidos pertenezcan a la misma clase o, como es el caso e la> India y en otros países, que las clases dominantes pertenecen a una nación enteramente diferente de los oprimidos (N.del T. Las mentes colonizadas de los directivos políticos formados en los EE.UU.).

Desde la Cárcel

La injusticia, en cualquier parte que se cometa, constituye una amenaza para la justicia en todas partes. Nos encontramos prendidos dentro de las ineludibles redes de la reciprocidad, uncidos al mismo carro del destino. Cualquier cosa que afecte a uno de nosotros directamente, nos afecta a todos indirectamente. Nunca más podremos permitirnos el lujo de aferrarnos a la idea estrecha, provinciana de "agitador forastero". Quienquiera que vive dentro de las fronteras de los Estados Unidos tiene derecho a que no se le vuelva a considerar nunca más forastero en el territorio de la nación. (Martín Luther King, Carta desde la cárcel de Birmingham, 16 de abril de 1963.)

Gabriel Zaïd en 1997 escribió este artículo que tiene plena validez, o mayor, en este momento de crisis económica. Sugiero estos dos párrafos como indicadores de la solución pensada por Zaïd.

Cómo ser más con menos

"...En el fondo de los grandes errores económicos del siglo XX, hay un romanticismo barato, pero nada económico. La cursilería de creer que la especie humana culmina en la universidad. El mal gusto que prefiere la superproducción. La tontería de orientar los recursos y aspiraciones hacia lo que cuesta más y vale menos.

¿Cuál es la ventaja de producir a mayor escala algo que tiene muy poco sentido? ¿De llegar más pronto al vacío? ¿De gastar lo que no se gana en comprar lo que no se necesita para deslumbrar a gente que no nos importa? El verdadero sentido económico consiste en vivir con más sentido, a un costo menor...." (en Ixtus, año 5, n. 20, p 10c).

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

1974 – Julio – África del sur /mundo

Inicio de la "campaña Antic-outsparn"¹ Los numerosos boicots populares, deportivos, económicos tendrán un impacto más mediático que financiero. Nacimiento de "un mercado ético" mundial.

Universidad Autónoma del Estado de México

Paseo Tollocan 1402, Col. C.U.
Cerro de Coatepec, C.P. 50110
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722)
2.14.53.51 y 283-15-16
e-mail:

no-violencia_1@hotmail.com
juanparent@hotmail.com

Comisión de Derechos Humanos del Estado de México

Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex
Rancho Cuauhtémoc, C.P. 50010
Toluca, México. Tel. (01722) 236-05-60.
Dirección de internet:

<http://www.codhem.org.mx>
e-mail: Correo electrónico:
cdhem@netspace.com.mx

¹ Span son los arreos o los adornos que se ponen a los caballos. Outspan es la acción que pretende liberar a todos de estas ataduras y de la servidumbre implícita.